

Ayudar al periódico que ha mantenido sus ideales católicos a través de todos los tiempos y a contrapelo de todas las persecuciones, es un deber. Cúmplelo, lector. Suscríbete, anunciándote si eres comerciante o industrial, entregándonos tu donativo si consideras que puedes hacerlo.



## El Augusto Caudillo de la Comunión Tradicionalista

# Don Alfonso Carlos Fernando José Juan Pío de Borbón y Austria-Este

Glorioso abanderado de la Comunión Tradicionalista, modelo de españoles, espejo de caballeros cristianos

Descansó en el Señor el martes, 29 de Septiembre, a los 87 años de edad,

en Viena, víctima de un accidente de automóvil

R. I. P.

**La Junta de Guerra Carlista de Alava, ruega a los carlistas alaveses e invita a los simpatizantes asistan a los FUNERALES que en sufragio del alma del augusto finado, tendrán lugar el próximo domingo, día 4, a las ONCE de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, por lo que les quedará eternamente agradecidos.**

Vitoria, 2 de octubre de 1936.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



# Las charlas del general Queipo de Llano

COMIENDO CON UN CADAVER CONFIRMAN LA HUIDA DE LOS CABECILLAS

Sevilla. 1.—Anoche el general Queipo de Llano ha empezado su charla diciendo que parecía que estaba atontado, como si saliera de un sueño, porque lo que le pasa a él no le pasa a nadie.

He estado comiendo con un cadáver. No lo crean ustedes, pero he estado comiendo con un cadáver que me tenía a su izquierda.

Yo creía que hoy había salido en avión para Burgos, que me había reunido con mis compañeros de la Junta Nacional, que había visto al general Franco hablando al público que le saludaba emocionado, que se había celebrado la transmisión de poderes de la digna Junta que ha regido los destinos de España, al general Franco, acto celebrado en el edificio de la división de Burgos ante una animación extraordinaria, que había estado comiendo con el general Franco. Yo creía todo eso, que había soñado todo eso, pero no es así.

En mi mano tengo el parte del Ministerio de Marina que mente lindamente, que no sabe más que mentir, todo lo contrario de lo que hacen los caballeros; aunque estos ya sabemos que no lo son, porque una vez al mandar los padrinos a Indalecio Prieto me contestó que eso de los padrinos era para caballeros y el no era caballero. Y a lo mejor pues el ministro de Marina pues no es caballero. ¡Ah, toma! Pues si resulta que el ministro es el propio Indalecio.

Bueno, pues el ministerio de Marina dice que se acentúan los rumores del asesinato del general rebelde a la República, Franco en casa de un falangista de esta ciudad, sin que diga en qué ciudad pues este es el procedimiento marxista seguido para lanzar bulos. Asegura que el matador del general Franco fue un teniente de la Guardia civil y el ministro, después de lanzarse embustero, termina diciendo: ¡Viva la República democrática! Y la de los embusteros, digo yo, porque tú, Prieto, eres un tráfucal, presumes de democrata y eres un autócrata, presumes de obrero y solo eres un acaparador de millones.

**NO HAY QUIEN LES CREAN**

El mismo parte, puesto a mentir, dice que en el frente Sur, en Don Benito, una fuerte columna atacó pero fue rechazada por las milicias rojas, que realizaron un movimiento envolvente por el lado derecho.

Todos los días realizan las milicias rojas movimientos envolventes por el lado derecho, pero en Don Benito no ha habido nada de lo que dice el ministro de Marina, sino que según el parte oficial hemos entrado en Guarnia ocasionando al enemigo 53 muertos, el cual ha abandonado mucho armamento y municiones y una caja de cadáveres con alhajas. ¡Todo un movimiento envolvente!

Después de esto, ¿qué vamos a decir de lo que dicen Prieto y Canallero, como si sea para hacer reír, como dicen en mi pueblo?

**LOS MUERTOS QUE VOS MATAIS...**

Pues continuemos. El general Franco, dicen, ha muerto en Tanager, en la Clínica del Dr. Sindreu. Estos lo arreglan todo en seguida. Hasta inventan clínicas que no existen. Lo que no dicen es los motivos por los cuales Franco se encontraba en Tanager. Les ha faltado decir que estaba en Tanager huido por el fracaso que supone avanzar 450 kilómetros con cuatro gatos y que me perdonen los bravos legionarios haciendo huir a más de veinte mil hombres llevándoles corriendo hasta Madrid. Porque ese es un fracaso como para huir.

Pero el general Franco vive y por su juventud y el cargo con que ha sido honrado ha de contribuir a barrer la canalla marxista, que ya se que dice ya a resistir en Madrid y que morirá en la lucha, pero si esto es verdad serán los horrores que meuran porque los dirigentes que no hayan volado ya saldrán volando para Rusia a gastar el dinero robado en España y a España.

**DEL DESASTRE NAVAL NO SE HAN ENTERADO**

De lo que no dice nada el ministerio de Marina es del combate naval en el Estrecho y de la paliza que llevó la escuadra pirata. Como Prieto tiene intereses en Bilbao, mando allá a su "escuadra", con un criterio impropio de su talento. Hay un proverbio que dice "Divide y vencerás", y aquí nosotros no hemos dividido. Ha sido el propio ministro de Marina el que se ha dividido y ha dado a nuestros barcos la ocasión magnífica de propinar a los barcos piratas una paliza. Porque Prieto, pensando como todos estos marxistas en el interés particular, no le importa que se lunda todo con tal de que se salven sus intereses, pero qué se tres que se van a salvar.

# De los días rojos en Guipúzcoa Los nacionalistas han dejado en Azpeitia peor recuerdo que la C. N. T.

—Pero si querían a su tierra, ¿cómo abandonaron tan cobardemente estas montañas?

Vamos camino de Azpeitia y el camarada falangista que lleva el coche, don Francisco Mitxelena, hombre de tierra llana, se siente anonadado ante la grandiosidad de estas vertientes del Hernio.

—A pedradas nada más podían haberse defendido contra un ejército—dice, —y a nosotros.

Y ya con esto empezamos a recordar las viejas gestas de los antiguos vascones, abuelos de estos héroes de la gasolina, que hoy en en camióneta. "Domuit vascones"—domino a los vascos—hacían escribir en sus ánimas como el mayor timbre de gloria los reyes de Castilla, aunque no habían hecho más que traerlos un poco al raya en sus montes y desfiladeros inaccesibles, sin llegar a someterlos del todo. Y así que las victorias eran generalmente falsas, porque, sin telégrafo ni radio, cualquier cronista palaciego podía mentir entonces tanto como omittunt hoy las emisiones de Madrid.

¡Domuit vascones! El general Mola si que podrá escribir esta leyenda con toda verdad en su escudo! A los pobres nacionalistas, que se creían los legítimos continuadores del espíritu y de la sangre de aquellos héroes guerreros, les estaba reservada la vergüenza de huir monte abajo por unas vertientes que nunca holló planta enemiga. Y es que eran gentes sin ideales recios, entontecidas de espantadanza y de canciones ñoñas. Por el plato de lentejas de un estatuto improbable traicionaron a última hora el espíritu religioso e hispánico de su tierra. Se quedaron sin alma y sin fe y entonces fueron ya tan cobardes como los rojos y huyeron tan de prisa como ellos porque no tenían bandera ni enseña en alto, a la que pedir valor. Las payasadas de Monzón y los gestos trágicos de frujo y que yalan ya en una hora tan seria!

—Sabes cómo perdieron los nacionalistas el alto de Vidania?

Me lo cuenta Alejandro Echevarría en el Casino de Azpeitia.

En aquella posición, que consideraban inexpugnable, habían guardado de continuo unos treinta mullidillos. Cuando llegaba la hora del relevo, si los que habían de relevarlos se retrasaban un poco, salían a encontrarlos al camino, sin esperar más.

Generalmente los encontraban a poca distancia.

—Ahí queda eso—les decían—, podéis daros más prisa en venir. Ya han pasado las ocho horas y nosotros no trabajamos horas, extraordinarias.

Hacían la guerra con tacañería de Jirado Mixto. ¡Por qué habían de ser más generosos si no sabían lo que defendían! Los requetés y falangistas, todo entusiasmo por su causa, se perdieron de ello y una tarde, entre que los unos salían de la posición y los otros llegaban, se metieron en ella y cuando aparecieron los del relevo, los recibieron a tiros.

Fue un golpe de audacia de los requetés, para reír un poco viendo correr a los nacionalistas. Días más tarde abandonaron la posición, porque no les convenía entonces distraer fuerzas en ella. Y entonces fue cuando "El Frente Popular" dió jocosamente la noticia de la "reconquista" de Vidania, aunque nunca antes habían dicho que se hubiera perdido.

Y se calló también cuando las tropas de Mola le volvieron a tomar fácilmente el día que, les hizo falta avanzar por aquella parte.

**REFINAMIENTO DE CRUELDADES CON LOS PRISIONEROS**

Al menos les quedaba a los nacionalistas vascos la buena nota de haber sido humanos con los presos. Habrá sido en otras partes. En Azpeitia ni eso.

La prisión estaba en la parte alta del monasterio de Loyola. Si los aviones bombardeaban, que alcanzara primero a los presos. Es una pieza de 30 por 7 metros, que fue biblioteca de los jesuitas, sobre el ala derecha del edificio. Está muy bien ventilada, pero observo que la mayor parte de los ventanales se hallan cerrados y clavados.

Es un refinamiento de crueldad, que me explica el joven Ignacio Echevarría, uno de los que allí estuvieron presos desde el día 21 de julio al 20 de septiembre.

—Ya que no habían tenido más remedio que subirse a esta habitación bien ventilada—me dice—para librarse ellos de un posible bombardeo, nos clavarón

# Vitoria por la Virgen del Pilar ¿Habrá peregrinación a Zaragoza?

Está inminente la festividad de la Santísima Virgen del Pilar y fiesta de la Raza. Pasado mañana, domingo, día 4 de los corrientes, fiesta del Rosario y de San Francisco de Asís, va a dar comienzo el tradicional Novenario a Nuestra Señora del Pilar en la Parroquia de San Pedro y ante la soberbia Capilla de la Capitanía de nuestros Ejércitos, la Virgen del Pilar. La conmemoración más entusiasta, la piedad más edificante, el esplendor de todos los actos son ya descontados. La devoción del pueblo vitoriano a la Virgen del Pilar es profundísima. Si nuestros lectores han visitado la iglesia de San Pedro en toda esta temporada que llevamos desde el salvador movimiento de España, habrán podido observar la cantidad de fieles que desde las tres de la tarde a las nueve de la noche desfila por la Capilla de la Santísima Virgen del Pilar para rezar, cada cuarto de hora el Santo Rosario. Todos los días, en el Centro de la Blanca (detrás de la Diputación) acuden numerosas personas a ensayar los himnos del Pilar para poder tomar parte activa en las solemnidades de nuestro Novenario.

Otra cosa. Puesto que varias ciudades españolas están yendo en peregrinación, por estos días, a Zaragoza, en visita de plegaria a la Santísima Madre del Pilar, y ello está verificándose con la mayor devoción y con toda clase de facilidades, ¿no sería posible que nuestra ciudad y provincia mandasen, destacasen, una representación suya nutridísima hasta que pueda celebrarse la peregrinación diocesana al Pilar que hace mucho tiempo es la obsesión de nuestro amadísimo Prelado?

El éxito de las visitas alavesas al Pilar es siempre seguro. ¡A ver si los alaveses tan queridos en Zaragoza, como lo ha recordado estos días el Dr. Oliver en "Heraldo de Aragón", vamos de rogativa, cuanto antes, y los que se pueda, al Pilar de Zaragoza! El Novenario del Pilar que anunciarnos será un preparativo oportunísimo. Seguiremos dando noticias.

# Alava en primera línea

Con motivo del proyecto de costear en Alava un avión que lleve su nombre, se ha evidenciado de nuevo la generosidad y el patriotismo de los alaveses. En ocasiones anteriores hemos tratado de desvanecer la atmósfera que se ha pretendido formar alrededor de nuestro pueblo presentándolo como frío y tacaño.

Esto no es verdad.

Para aquilatar el grado de fervor patriótico y de abnegación sincera del pueblo alavés debemos no perder nunca de vista que Alava es la provincia de menor población de España.

Más aún. Puede afirmarse que Alava es Vitoria. Que el esfuerzo económico que realizamos, sale de un núcleo de 40.000 habitantes, que es la población de nuestra ciudad.

Reflexionemos un instante sobre ello. Establezcamos un parangón entre el número de alaveses y las entregas que realizan de dinero y de hombres y Alava quedará en lugar preeminente.

Se juzgó en un principio como meta de aspiración suya del Regimiento Alavés alistar en sus filas 3.000 soldados; pues bien, ese número estimado en los comienzos como un hermoso ideal ha sido gallardamente superado por los alaveses.

En cuanto a donativos para las Milicias, observaremos que el pueblo entero, desde el trabajador manual hasta los de mayor fortuna, contribuyen con esplendor.

Los unos con modestas aportaciones, los otros con grandes sumas de oro. Que no todos proceden con ostentosa sensibilidad? Es lamentable y deben repararse con premura las defecaciones, pero eso no afecta a la colectividad, ni empaña la nobleza y lealtad de Vitoria y de Alava.

—¿Cuál ocurre con el avión "Alava"?

—¡PANADEROS!

La maquinaria de más garantía. Herrajes de todas clases. Consultas catálogos y precios, sin compromiso.

Marrodán y Resola S. L., Ingenieros. Apartado, 2. Teléf. 1105. Logroño.

**IGLESIAS**

(Retirado de nuestro número de ayer).

bro dentro del mayor orden y silencio, retirándose cada uno a sus casas con orden y ejemplar disciplina.

¡Arriba España!

**DESNUTRICION AGOTAMIENTO**

Cualquiera que sea su causa, se combate rápidamente, recobrando en pocos días el vigor y las fuerzas perdidas con el poderoso reconstituyente

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Aprobado por la Academia de Medicina. Puede tomarse en todo tiempo. No se vende a granel.

**LAXANTE SALUD** Eficacísimo contra estreñimiento. No irrita ni causa molestias. En cajitas de 20-30 grageas. Ptas. 1,90 (timbre incluido), en Farmacias.



